

# Prat I Tralabal,

## Anna María

Estela Morales Campos\*



**N**ació en Barcelona, España, en 1938. Sus familiares se exiliaron en Chile en 1948 y ella obtuvo la nacionalidad chilena hacia finales de la década de los cincuenta. Anna María Prat falleció el 5 de enero de 2013. Realizó estudios de Biblioteconomía en la Universidad de Santiago y cursó un máster en la misma disciplina en la Universidad de California. Desde entonces, y por más de 16 años, fue profesora de Bibliotecología, tanto en la Universidad de Santiago de Chile (institución en la cual ocupó cargos directivos en la biblioteca del Laboratorio de Física Nuclear y en la del Instituto de Física y Matemáticas), así como en la Universidad de Valparaíso. Igualmente, dictó cursos de Bibliotecología y ciencias de la información en instituciones educativas de Bolivia, Perú y otros países latinoamericanos.

En 1968, ingresó a la Comisión Nacional de Investigación Científica y Tecnológica (CONICYT) de Chile. En ese período, se desempeñó como bibliotecaria del Centro Nacional de Información y Documentación (CENID), cuyo origen se forjó en el Consejo de Rectores de las Universidades Chilenas. A partir de la década de los setenta, en esa institución –donde ocupó los cargos de directora del Departamento de Información, por más de 20 años, y del de Fomento a la Investigación– realizó actividades relacionadas con política científica.

Entre sus diversas actividades profesionales se cuenta la relativa a la enseñanza de la Bibliotecología, tanto en Chile como en Iberoamérica, y su apoyo a las revistas científicas locales al encabezar el Sistema Nacional Chileno de Información Científica y Técnica en todo el país sudamericano; dicho sistema involucró, entre otras entidades, a institutos de investigación, universidades y sociedades científicas. Sobresale, en ese sentido, el establecimiento y desarrollo, en la CONICYT, de los denominados *Cursos de entrenamiento* hasta la década de los ochenta, con el objetivo de consolidar el aprendizaje de la bibliotecología, la información y la documentación, alentando la participación de importantes profesionales del medio, nacionales y extranjeros.

---

\* Coordinadora de Humanidades e investigadora titular del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI). Coordinación de Humanidades, Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Circuito Mario de la Cueva s/n, Zona Cultural, Ciudad Universitaria, 04510 México, D.F., México. Correo electrónico: moce@unam.mx

En 1984, Anna María Prat fue la primera directora del Fondo Nacional de Desarrollo Científico y Tecnológico (FONDECYT), el principal fondo público de Chile (dependiente de la CONICYT) para incentivar la investigación en todas las áreas del conocimiento.

Fue, por otra parte, una entusiasta promotora del Catálogo Colectivo Nacional de Publicaciones Periódicas, así como de la creación del Fondo de Publicación de Revistas Científicas Chilenas (cuyo origen se remonta a 1988). A su vez –mediante la organización de los denominados en esa época “focos nacionales”, gestionados por el Departamento de Información de CONICYT–, fue una esforzada participante en redes locales, regionales e internacionales de información; al respecto, destacan –entre otros conceptos– el Programa General de Información de la UNESCO (PGI), el Centro Nacional del ISSN, desde 1982, y la red Infoterra de medio ambiente.

En 1986, con la instauración de la Red Universitaria Nacional (REUNA) y, en 1992, con la contribución y apoyo de la CONICYT y otros organismos, Chile logró conectarse a Internet; entonces, la maestra Prat gestionó lo necesario para que la CONICYT tuviera un *gopher* y –más tarde– un sitio *web*, no sólo para difundir las actividades de la institución sino también la producción científica de Chile.

Entre otras responsabilidades, realizó tareas de consultoría para la OEA, la UNESCO y el Centro Internacional para la Investigación y Desarrollo de Canadá (IDRC), y en los años noventa fue miembro del Consejo Director de la desaparecida Federación Internacional de Información y Documentación (FID), donde fue elegida como presidenta de la Comisión Latinoamericana.

También colaboró de manera importante en la Red de Indicadores Iberoamericanos de Ciencia y Tecnología (RICYT) y en el programa Ciencia y Tecnología para el Desarrollo (CYTED), creado en 1994; como resultado de ello, se encargó de impulsar la aplicación de las directrices de la OCDE en Chile, para obtener indicadores de ciencia y tecnología.

Perteneció a la Asociación Chilena de Editores de Revistas Biomédicas y, en su país, fue la responsable del proyecto SCIELO (Scientific Electronic Library Online), establecido en 2002. Por ello, en Chile estimuló de manera decidida la edición de revistas electrónicas; además, respaldó el movimiento de acceso abierto a la ciencia, así como un programa nacional para la promoción de revistas científicas, el cual incluía nuevos criterios de evaluación.

Fue autora, entre otros trabajos, de los siguientes: “Formación de bibliotecarios, documentalistas y especialistas de información en América Latina. Documento de discusión”, Unesco (cc 76/ws/24) (s. a). (Disponible en: <http://unesdoc.unesco.org/images/0001/000193/019306SB.pdf>); M. Krauskopf y Anna María Prat, “Visión de la investigación en Chile a través de algunos indicadores epistemométricos”, *Arch. Biol. Med. Exp.*, núm. 23, 1990, pp. 51-64; “Revistas científicas electrónicas: un proyecto piloto”, en Ana María Cetto y Octavio Alonso (comp.), *Revistas científicas*

en *América Latina*, México, ICSU – UNAM – CONACYT – FCE, 1999, pp. 131-137; “Módulo de capacitación para la recolección y el análisis de indicadores de producto de las actividades de ciencia y tecnología”, Banco Interamericano de Desarrollo, Working Paper, 7 (disponible en: <http://docs.politicasci.net/documents/Doc%2007%20-%20capacitacion%20prat.pdf>); Abel L. Packer, Anna María Prat, Adriana Luccisano, *et al.*, “El modelo scielo de publicación científica de calidad en acceso abierto”, en: Dominique Babini y Jorge Fraga (comp.), *Edición electrónica, bibliotecas virtuales y portales para las ciencias sociales en América Latina y El Caribe*, Buenos Aires, CLACSO, 2006, pp. 191-208.

Anna María Prat representó a una generación de pioneros que, preocupados por la profesionalización y modernización de los bibliotecarios latinoamericanos, sentaron las bases de los procesos y organización de los materiales bibliotecarios, así como de los servicios correspondientes que demandan los usuarios. Su obra tiene presencia tanto en Chile y América Latina como en la zona de influencia de organismos como la UNESCO, la FID y SCIELO.

#### **Fuentes:**

- Marcela Aguirre Cabrera, “Semblanza. Anna María Prat I Trábal (1938-2013)”, Facultad de Ciencias Sociales / Universidad de Chile (disponible en [www.jotmi.org/index.php/GT/article/download/resume/751](http://www.jotmi.org/index.php/GT/article/download/resume/751))
- Rosa Sancho Lozano e Isabel Gómez Caridad, “Necrológica de Ana María Prat”, *Revista Española de Documentación Científica* 36(1), ene.-mar. 2013, pp. 1-2 (disponible en: <http://redc.revistas.csic.es/index.php/redc/article/view/779>)

# Garduño Vera, Roberto

**N**ació el 30 de marzo de 1946 en la ciudad de México. Estudió la licenciatura en Biblioteconomía (Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archiconomía, 1979), la maestría en Bibliotecología (Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, 1995, con mención honorífica) y el doctorado en Ciencias de la Información (Universidad Complutense de Madrid, 2002, también con mención honorífica).

Ha impartido cursos de pregrado y posgrado en una gran diversidad de instituciones de educación superior en México, como la Universidad Nacional Autónoma de México (donde es tutor del Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información), la Escuela Nacional de Biblioteconomía y Archiconomía, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, el Instituto Nacional de Antropología e Historia, la Universidad Autónoma de Guadalajara, la Universidad Autónoma de Chiapas, la Universidad Iberoamericana y la Universidad Autónoma de Baja California. Fuera del país, ha sido docente invitado en la Universidad de Costa Rica y en la Universidad de Panamá.

En el nivel de pregrado, ha impartido asignaturas como Diseño de bases de datos, Catalogación automatizada y Publicaciones periódicas seriadas; por otra parte, en posgrado ha dictado el Seminario de educación bibliotecológica y estudios de la información, con especial énfasis en Educación a distancia; además, dentro de ese mismo seminario, ha impartido los temas de educación virtual y diseño curricular.

Desde 1983, es investigador titular del Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información (IIBI), antes de 2012 denominado como Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas, donde actualmente desarrolla la línea correspondiente a Educación bibliotecológica a distancia. Algunos proyectos desarrollados por el doctor Garduño han sido: Bases de datos generadas en América Latina, Formatos bibliográficos internacionales, Biblioteca digital 2010, Hacia la sociedad de la información en México, Estado del conocimiento en tecnologías de información, comunicación y educación en México, entre otros.

Su trayectoria profesional se remonta a la época en que se desempeñó como jefe de Servicios Bibliotecarios en el Instituto Tecnológico Autónomo de Mé-



xico (1968) y como jefe del Departamento de Clasificación del Colegio Cristóbal Colón (1969). Más tarde, fue jefe de la Oficina de Canje y Donación en El Colegio de México (1970); jefe del Departamento de Adquisiciones en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (1971-1973); jefe del Departamento de Clasificación y Catalogación de la Biblioteca del H. Congreso de la Unión (1974-1976); responsable del módulo Conversión Retrospectiva en el desarrollo del sistema LIBRUNAM de la Dirección General de Bibliotecas de la UNAM (1976-1978) y, en esa misma dependencia universitaria, jefe de la Sección de Diseño y Desarrollo (1979) y jefe de la Unidad de Sistemas de Cómputo (1981-1983). Entre 2008 y 2011 fue coordinador del Programa de Posgrado en Bibliotecología y Estudios de la Información de la UNAM.

Ha sido distinguido con el Reconocimiento al Mérito Universitario (2011) y le fue otorgada la Distinción por 35 años de servicios académicos (2011) en la UNAM. En la actualidad (2013), es investigador nacional, nivel I, del Sistema Nacional de Investigadores.

Ha ocupado distintos cargos tanto en el Colegio Nacional de Bibliotecarios como en la Asociación Mexicana de Bibliotecarios, y es miembro activo de la Asociación de Educación e Investigación en Bibliotecología, Archivología, Ciencias de la Información y Documentación de Iberoamérica y el Caribe (EDIBCIC).

Actualmente, es editor académico de la revista *Investigación Bibliotecológica: Archivonomía, Bibliotecología e Información*, del IIBI. Pertenece a comités editoriales, como el de la revista *Códices*, la *Revista Mexicana de Ciencias de la Información* y la revista *Bibliomúsica*.

Su producción como investigador abarca artículos, libros, capítulos de libros, ponencias y conferencias. Algunos de sus libros son: *Enseñanza virtual sobre la organización de recursos informativos digitales*, México, UNAM / CUIB, 2005; Ramiro Lafuente López y Roberto Garduño Vera, *Lenguajes de marcado de documentos digitales de carácter bibliográfico*, México, UNAM / CUIB, 2001; *Modelo bibliográfico basado en formatos de intercambio y en normas internacionales orientado al control bibliográfico universal*, México, UNAM / CUIB, 1996. Varios artículos son: "Ser tutor en la educación virtual: un enfoque en bibliotecología", *Infodiversidad* (Buenos Aires), 18, 2012, pp. 23-47; "La educación virtual en bibliotecología en la sociedad del conocimiento", *Revista Mexicana de Ciencias de la Información*, 2(2), 2012, pp. 1-29; "Metadatos y organización de objetos de aprendizaje de apoyo a propuestas de e-learning", *Infodiversidad*, 16, 2012, pp. 9-31; "La investigación en bibliotecología a distancia en México 1996-2009: aproximación a un estado del arte", *Revista Mexicana de Ciencias de la Información*, 1(1), 2010, pp. 88-99. En capítulos en libros se pueden mencionar: "Programa de Maestría y Doctorado en Bibliotecología y Estudios de la Información", en *80 años del posgrado en la UNAM*, México, UNAM, 2009; "Situación actual y perspectivas del e-aprendizaje en México y sus repercusiones en el ámbito de la bibliotecología", en Filiberto F. Martínez Arellano (comp.), *E-aprendizaje en bibliotecología: perspectivas globales*, México, UNAM /

CUIB, 2005, pp. 1-60; "Hacia la sociedad de la información en México. Proyecto de investigación institucional", en Margarita Almada de Ascencio (ed.), *Contribución al desarrollo de la sociedad del conocimiento*, México, UNAM / CUIB, 2000, pp. 58-67.

El doctor Roberto Garduño tiene una larga trayectoria dentro de la bibliotecología mexicana; ha incursionado tanto en la investigación y la documentación como en los servicios de información. Fue investigador fundador del Centro Universitario de Investigaciones Bibliotecológicas (ahora Instituto de Investigaciones Bibliotecológicas y de la Información), y en su desempeño destacan trabajos sobre educación a distancia en Bibliotecología. Por su trayectoria académica, ha representado a la disciplina en varios foros académicos y cuerpos colegiados nacionales e internacionales. Su producción bibliográfica de investigación, por otra parte, es cita obligada en sus áreas de de especialización. ☞

#### Fuentes:

- *Currículum vitae* proporcionado por el propio bibliotecario.
- Entrevista con el doctor Roberto Garduño.

